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Editorial 
 
 Comme à chaque fois en ce début d'année, nous fermons la dernière page de notre 
« carnet de vie »annuel .Avec grand plaisir nous prenons un nouveau. Les pages en sont 
blanches, immaculées. Ceci est fascinant car elles vont être remplies par des événements 
de vie que nous allons écrire nous-mêmes, du moins quelques uns, mais dont beaucoup 
d'autres nous sont inconnus et imprévisibles à cette heure. 
Mais c'est aussi avec un intérêt certain que nous pouvons relire les événements de 
l'année écoulée et méditer dessus pour en tirer des leçons de vie. 
Parmi ces événements certains concernent notre village. Tournez donc la page du bulletin 
pour les (re)découvrir, cela vous amènera à tourner votre page existentielle. 
Une plongée plus profonde dans le passé vous y attend également 
Si vous manquez de « punch » en cette saison hivernale des « remèdes » d'antan vous 
sont proposés. 
 
 
 

 
 
Heureuse lecture 
 
 
 
 
 

Ine bone an.nêye, ine parfête santé 
èt totes sôrts di boneûrs po 

2009 
 



Calepin 2008 
 
Le bulletin précédent a relaté en détail les fa ite et gestes des ABS durant le premier semestre : rencontre 
avec l'AC de Pepinster ; participation à la Journée des P lus Beaux Villages de Wallonie.  
Le second semestre a vu la participation des ABS à « Soiron sur Scène » festival de théâtre de rue organisé  
par l'Administration Communale lors de la fête du village le dimanche 17 août. Ce fut Foccasion pour les 
ABS de tenir un stand pour mieux se faire connaître. Leur incontournable bière a régalé bien des  
participants. 
Durant les derniers mois de Tannée , c'est l'environnement qui a surtout retenu leur attention. 
Ils ont été interpellés par un projet de construction d'une porcherie à Tribômont, là où commence le chemin 
de Nozauiy qui conduit à Soiron. Un avis négatif a été envoyé à l'Administration Communale de Pepinster, 
sur la crainte de voir appara ître des nuisances conséquentes : odeurs désagréables, brait important, charroi 
gênant, pollution des sols,» 
En effet ce qui est envisagé est une grande entreprise à caractère industriel (élevage de plus de mille porcs) 
qui trouverait mieux sa place dans un zoning que dans un site rustique à vocation touristique. De plus les  
retombées locales pour l'emploi seront minimes :peu d'engagement de personnel et peu d'intervention 
d'entrepreneurs de la région 
Dans le bas du village les travaux de réaménagement ont commencé en automne. I ls ont deux buts 
principaux : augmenter l'aspect pittoresque de l'endroit et accroître les conditions de sécurité. La mise à  
jour du Bola répond à ces deux exigences.  
Elle procure le plaisir de contempler la vie de la rivière dans le coeur du village et pennet de mieux 
régulariser son débit afin d'éviter des inondations en cas de crue importante. 
La voirie sera également modifiée à la façon du haut du village de manière à réduire grandement la vitesse 
des véhicules. 
Dans l'ensemble les ABS ont marqué leur accord pour ce type d'aménagement présenté en même temps 
que ce lui du haut du village par l'Echevinat des Travaux lors d'un Conseil d'Administration le 3/02/ 2006, 
Néanmoins ils sont attentifs à l'évolution des travaux et prêts à se manifester en cas de besoinj( type 
d'éclairage, aspect de l'abri bus,...)  

 
Calepin 2009 
 
Le besoin se fait de plus en plus sentir d'assurer une descendance à l'asbl. Il tôt primordial que notre action 
soit poursuivie par la génération montante. L'accent sera donc particulièrement mis en 2009 sur la publicité 
de notre association. Une invitation à l'assemblée générale sous forme de « toutes boîtes » sera distribuée 
dans l'entité. Elle sera accompagnée d'un dépliant expliquant la raison et la façon d'être de notre asbl.  
L'intention générale est de créer des activités permettant un accroissement de la collaboration des habitants 
avec notre association et gratifiantes pour tous : nettoyage, embellissement,...  
Un contact avec l'asbl « Qualité-Villages-Wallonie » est envisagé. 
Les journées festives restent à l'ordre du jour : fête des « Plus Beaux Villages de Wallonie », fête de la 
Saint Roch, fête du Patrimoine. Notre asbl ne manquera pas d'y participer dans la mesure de ses moyens.  
Une collaboration plus serrée avec l'Administration Communale est recherchée.  
Un dossier qui sera particulièrement suivi est celui de la restauration des orgues de l'église. 
Toute idée de votre part pour ces diverses actions est la bienvenue. Les grands projets s'établissent lors de 
l'Assemblée Générale à laquelle vous êtes cordialement invité.  
Cette dernière a été fixée au samedi 7 mars 2009 à 10 h. Notez déjà la date dans votre agenda. Le lieu 
vous sera communiqué dans l' invitation envoyée aux membres. 
Venez-y nombreux et si possible accompagnés de toute personne intéressée.                          c ^ 

 
Pour être en ordre de cotisation n'oubliez pas de verser : 
 
Membre effectif :                      15 euros 
Membre effectif e t protecteur :   25 euros 
La somme est à verser sur le  compte : 248-0096231-37 des  « Amis du Ban de Soiron » avec la mention : 
cotisation 2009.  



Histoire des « Amis du Ban de Soiron » 3ème partie 
 
Pour l'aimée 1978, nous ne possédons aucun rapport d'assemblée générale ni de conseil d'administration. Tout ce que Ton peut 
connaître de la vie du Ban de Soiron, c'est grâce à des coupures de presse ou des publicités. 
 En janvier le Ban de Soîron publie « La vie quotidienne à Soiron au temps jadis » de l'abbé Graindor. Une réception 
est organisée pour présenter le livre et remercier monsieur l'Abbé Graindor d'avoir cédé ses droits d'auteurs au Anus du Ban de 
Soîron. 
 Le 4 mars Premier Grand Tournoi de Whist organisé par Monique Jungbuth 
 Le 24 septembre en l'église récital de John William 
 
 L'année 1979 commence par une réception en l'honneur de l'Abbé Graindor qui est nommé chevalier de l'Ordre de 
Léopold en hommage à son oeuvre d'historien de Soiron. 
 Le 9 juin à* lieu l'assemblée générale de l'association après une campagne publicitaire destinée à trouver de nouveaux 
membres. 
 A une date non précisée l'association occupe un stand à la fête du Lèv'go à Olne, 
 Le 29 juillet « Bénédiction de Saint Christophe » pour tous les engins motorisés. 
 Le Ban entreprend durant l'année la restauration de la chapelle de Tribomont et au moi$ de décembre une distribution 
de sapins est organisée dans le village qui s'orne de mieux en mieux. 
 L'abbé Graindor fait aussi une proposition de noms pour les rues de Soiron afin de remplacer l'éternel « Soiron Centre 
N°.. », proposition qui est transmise au conseil communal (Depuis lors on en parle mais on ne vot rien venir !j) 
 Une analyse des eaux de Soiron est réalisée qui déclare potable les eaux du Petit Bac et du Grand Bac. 
 Et enfin lors du conseil communal du 12 décembre la restauration des orgues de l'église de Soîron est adjugée pour 5 
817 000 fiancs hors TVA à la Manufacture d'orgues luxembourgeoise. (Ce prix comprend les travaux au plancher du jubé). 
Cette bonne nouvelle, je l'ai trouvée dans « L'Echo de la Campagne » périodique d'information diffusé à Comesse et Soiron, Ce 
travail, à ma connaissance, n^a jamais été réalisé ! 
 
 En 1980 encore des dissensions au sein du conseil d'administration. On parle « de cabale contre Monsieur et Madame 
Godon et d'exclusive contre d'autres membres ...» Et l'assemblée générale du 3 mai voit le départ de Monsieur et Madame 
Godont, de Monsieur et Madame Franck et Madame Pasquasy. L'ambiance n'est pas au beau fixe. 
 En 1980 paiement, décès de l'abbé Graindor. 
 Le projet de carrière semble toujours menacer le village. 
 Comme activités il y a la fin des travaux à la chapelle de Tribomoirt, le winmenceinent des travaux de restauration du 
petit bac. 
 Il est à noter qu'à cette époque les AJB.S, recevaient 1000 fis de subside communal ! 
 
 En 1981 notre association qui compte 28 membres effectifs connaît toujours des bisbrouîlle au sein du conseil 
d'administration et continue les travaux au petit bac. Les AJB.S. font im 4o& de 5000 fis au Patro de Comesse et lui prête 
30000 fis (il faudra que je vérifie si ce prêt a été remboursé). En juin nous participons à la « foire au Lèf go » àOlne ou nous 
montrons un film vidéo sur Soiron (qu "est devenu ce film ??) 
 Le 1er décembre nous déplorons le décès de notre présidait et ami Albert Sarlet 
 Nouvelle distribution de $apin pour la Noël 
 
 Le 8 mai 1982 a lieu la présentation du projet de Monsieur Leenders pour l'aménagement du grand bac.  
 Monsieur Louis Graadiy assure les fonctions de président et de trésorier. 
 Au mois d'octobre un appel est lancé aux soironnais pour regrouper un maximum de documents iconographiques et 
photographiques sur Soiron dans le but de constituer un dossier et ultérieurement d'éditer un livre. 
 
 L'année 1983 voit le succès considérable de l'appel lancé au Soiroanais fin de l'année passée. Dans les archives on 
retrouve une liste impressioiHiânte de documents et de photos avec Je nom de la personne flw prête ces documeaite. Hélas des 
documents eux-mêmes il ne reste que quelques mauvaises photocopies inexploitables. Toutes les énergies sont concentrées sur 
la réalisation d'un livre au départ de ces documents: «Hier à Soiron». Il faut choisir les photos, rédiger les commentaires, 
rechercher clés sponsors, choisir un imprimeur, faire la publicité de cet ouvrage etc... Et c'est un vrai succès, le livre sort le 24 
juin et au 31 décembre il ne reste que 211 exemplaires sur les 500 commandés, (Inutile de dire qu'à l'heure actuelle il n'en reste 
pas un seul). 
 Les A.B.S, demande encore à la commune une modification du plan cadastral. Jean-Claude Gilson est élu vice-
président et l'association qui compte 45 membres effectifs participe encore aux foires d'Olne, de Bolland et de Pepinster 
(Mousset).                            
                                                                                     
 Pour l'année 1984 les archives sont rares. Il semblerait que Ton dispose cette année la de 3 ouvriers TCT (troisième 
circuit de travail) et d'une animatrice culturelle CST (Cadre spécial temporaire. 
 
 En 1985 oa apprend que le château de Sclassin est à vendre. L'association apporte «des aides ponctuelles financières 
et matérielles aux habitants ai vue de l'amélioration de l'aspect du village ». On participe à une action « Soiron fleuri » et la 
distribution de sapins de Noël est suspendue. 



 
 En 1986 l'association compte 60 membres et un nouvel administrateur en la personne de Marc Defrance. Le 20 septembre a 
lieu Inauguration du grand bac rénové et on en profite pour fêter le 15*°* anniversaire des AJB.S. Réception à l'hôtel de ville puis 
manifestation sur place. Le tout nouveau président, Jean Claude Gilson, prononce le discours de circonstance et c'est pour lui 
l'occasion de remercia" les travailleurs qui ont permis cette réalisation : Adolphe Parotte, Pierre David, Alain Huriet et Jean-Fieire 
Dardenne 50113 la direction de Louis Grandry. Il ne feut pas  oublia- non plus de remercier l'animatrice culturelle Christine Huriet Le 
président termine son discours en remettent à Louis Grandiy, administrateur fondateur de notre association et président depuis 1982, 
le titre de président d'honneur à vie des Amis du Ban de Soiron- 
 
 Je ne dispose d'aucun document pour les années 1987,88,89 et 90 ! Si quelqu'un retrouvait, au fond d'une armoire ou dans 
son grenier (il y en a qui trouve beaucoup de choses dans leur grenier) quelques documents  d'époque, il serait gentil de nous les 
communiquer. Merci 
 
Merci Henri pour ce travail d'historien. Nul doute que les  documents souhaités te parviendront ( pour contacter Henri 
Moxhet : 087 / 22 54 28 ) 

*** 
 

'Soupes paysannes d autan au riz 
 
Chaque recette est prévue pour 4 persoîines. 
 
Recette de base :                                                                                                                                   % 
1 jatte de lard gras et maigre coupé menu, 1 tasse de riz rond, 1,5 L d*eau, 1 grande feuille de laurier, les feuilles çTun brin de 
10 cm. de romarin, 1 a à  soupe de feuilles de thym (irais si possible), 1 cube de bouillon de légumes. 
Rincez le riz, ajoutez l'eau, les herbes aromatiques et le bouillon. 
Portez à ébullit ion et mijotez jusqu'à ce que le riz soit devenu crémeux, salez et poivrez, 
 
Soupe crémeuse au riz et poireaux : 
Préparez la recette de base et cinq inimités avant la fin de la cuisson, ajoutez 1 gros  poireau d'été très finement émincé et prolongé la 
cuisson de 5 minutes, 
 
Soupe à là bière (de Soiron) et légumes saisonniers : 
Préparez la recette de base et lorsque le riz est cuit ai dente, ajoutez Idl. de bière (de Soiron) et les légumes suivant finement 
découpés : 1 to mate, 1 gros navet, 1 gros  oignon, 1 carotte. 
Rem : la dose de bière était plus importante dans le temps, mais la bière était moins forte. 
Salez et prolongez la  cuisson durant plus ou moins 10 minutes. Ajoutez un éclat d'ail pilé et poivrez (poivre noir de 
préférence). 
 
De nombreuses recherches confirment que tout comme le thym, le  poivre noir contient du chrome qui joue un rôle important 
dans le métabolisme des glucides , Ils sont de ce fait favorables à l'organisme et sont dans ces recettes des facteurs de 
réduction de l'index glycémique du riz trop cuit (crémeu x) 
Ces recettes sont issues de mes observations en milieu rural dans les années 50, Le riz complet et nu-œmplet étaient alors 
quasiment introuvables et étaient remplacés par le riz brisé moins cher, cuisant plus vite et devenant de ce feit rapidement 
crémeu x. Ces recettes ont été légèrement modifiées  par une réduction de cuisson des légumes et Fapport du romarin et du 
poivre noir. 
Ces recettes ont été élaborées avec l'aide de Céline Evrard 
 
Soupe végétarienne aux légumes saisonniers : 
Base : la même que celle ei~dessus sans bière et sans lardons mais avec un apport de crème fraîche épaisse et de tamari (sauce de soja 
fomentée selon un long processus) apportant des acides aminés complémentaires après  cuisson, 
 
Nicole COLLINS 
 
Un grand merci aux daines pour ces « remèdes » de bien-être. 

 
 
«Les Amis du Ban de Soiron» 
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